



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Martes 4 de Agosto de 1891.

Núm. 107.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50
	Semestre..... 6'50
	Año..... 12
FUERA..	Trimestre, pesetas 4'50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30

Número 5 céntimos.
 —
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 ISLA, 31
Pago adelantado

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'20
 En las restantes..... 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripcio-
 nes en la Administración y en la
 librería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santo Domingo de Guzmán.
 SANTO DE MAÑANA.—Ntra. Sra. de las Nieves.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 24°; á las 3 de la tarde, 23°
 El barómetro marca buen tiempo.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.
 Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 14.

BAÑOS DE LOS JARDINES: Puebla, 35.—Año 1891.—Desde 1.^o de
 Julio á 30 de Septiembre.—Precios: por un baño, 4 reales; por un abono de nueve
 baños, 31,50 reales.—Se preparan baños sulfurosos.

MARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para
 Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra á precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN.—Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

Se vende una casa en la calle de San Julián.—En la calle del Progreso, núm. 18,
 principal derecha, darán razón.

Agua azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

DE UN DERRIBO.—Puertas, balcones, miradores, fregaderos, ventanas y mam-
 postería.—Espolón, 20.

CRÓNICA LOCAL

En el pueblo de Anguix (Roa), se produjo el 28 del finado Julio un voraz incendio en la tenada de D. Juan Esteban Verdugo, que quedó reducida á cenizas, siendo también pasto de las llamas toda la madera que tenía dentro.

A los muchos empleados de correos que van dejando cesantes, tenemos que agregar hoy, según nos participan, el encargado de la ambulancia de Madrid á Irún D. Juan Emilio Maqueda, que por bastante tiempo estuvo en esta Administración de correos, y el que, merced sin duda á los ensayos del movimiento continuo que está verificando el Sr. Los Arcos, ha experimentado en poco tiempo una porción de traslaciones.

Según noticias ayer recibidas, ha fallecido en la Habana el abogado fiscal de aquella audiencia D. Manuel Ocampo y Castrillo, hermano político de nuestro particular amigo el conocido farmacéutico de esta población D. Gregorio Escolar, al cual, así como á toda su distinguida familia, enviamos el testimonio de nuestro verdadero sentimiento por tan irreparable pérdida.

La comisión provincial, en sesión ordinaria de 24 del mes próximo pasado, acordó, previa la declaración unánime de urgencia del asunto, proveer dos plazas de peones comineros para la conservación de la carretera provincial de Uzquiza á Bezares por Pineda de la Sierra y del paso titulado el Peñedo, en la misma carretera, dotada cada una de dichas plazas con el haber anual de una peseta cincuenta céntimos diarios.

Para ser admitido peon caminero se necesita contar por lo menos 20 años de edad y no pasar de 40, que se justificará con certificación de la partida de bautismo y haber servido en el ejército, que así bien se acreditará por medio de la licencia absoluta original ó copia de la misma extendida en papel del sello 11.º y autorizada por el Sr. Comisario de Guerra ó por el Alcalde de la localidad en que resida el solicitante, teniendo derecho á optar á las plazas mencionadas, pero únicamente á falta de licenciados del ejercicio, los que ejerzan la profesión de labrador ú otra análoga y que no tengan impedimento alguno para el trabajo.

Las solicitudes, acompañadas de la cédula personal, se presentarán en la secretaría de la Diputación de esta provincia dentro del plazo de 30 días, á contar desde el siguiente al en que tenga lugar la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial*, acompañando á las mismas certificación de buena conducta expedida en papel del sello 11.º, y los documentos anteriormente relacionados.

En la mañana de ayer fué curado en la casa de socorro uno de los operarios de la imprenta provincial de una herida que casualmente le produjo otro de los operarios, con la navaja que usaba para cortar el pan.

La herida, que le fué producida en una pierna, parecía revestir en un principio alguna gravedad, sin duda por haberle interesado alguno de los vasos arteriales.

Los médicos encargados de este servicio en la presente semana son los señores D. Mariano Izquierdo, que vive plaza del Duque de la Victoria, 5, y D. Gerardo Martínez Salinas, San Juan, 16.

Por espera y cruzamiento de trenes han llegado hoy con retraso de más de una hora el mixto núm. 21, procedente de Madrid, y el procedente de Irún.

El coche correo de Aranda ha llegado á las cuatro de la mañana.

Las noticias que ayer se recibieron de Barcelona sorprendieron, como no podía menos, á los burgaleses, que no esperaban un acto tan incomprensible como el realizado por algunos grupos de Barcelona.

En cuantos círculos recorrimos se manifestaba la sorpresa, y muchos acudían á los centros oficiales en busca de nuevas noticias que les descifrasen el misterio que envuelve el asalto de un cuartel por un puñado de hombres.

Si es que hay el propósito de cumplimentar lo acordado sobre rotulación de calles, procede que el Municipio fije la atención en una circunstancia que no siempre se tuvo en cuenta: la de buscar lápidas que no se destruyan con facilidad ó se borren fácilmente las letras que en ellas se pongan; es preferible gastar más, pero gastar de una vez, á fin de evitar reposiciones que, á la postre, determinan extraordinario gasto, pegando todo positivo resultado.

V. á la vez que la permanencia, hay que buscar lo que con la estética tiene relación, y con tanto motivo cuanto que la industria de inscripciones acusa adelantos de importancia, y en la localidad tenemos modelos que pueden y deben adoptarse con preferencia.

Parecer que el Ayuntamiento de esta ciudad ha concedido al de Gamonal autorización para que sus ganados puedan pastar en los rastrojos y linderos de las posesiones que cultivan en terrenos de esta jurisdicción, previo el reconocimiento de las reses.

Entre los varios postores que se presentaron ayer en las factorías militares para el suministro de cebada, barina y otros artículos, se le adjudicó al Sr. D. Lucas Villangómez el suministro de 1.500 hectólitros de cebada, á razón de 14,20 pesetas el hectólitro.

Desde hoy, 4, ha empezado á usar de la licencia que le fué concedida por la Comisión provincial el vicepresidente de la misma D. Isidro Plaza Mazón.

En sesión del 27 del finado Julio, le fué concedida por la referida comisión, un mes de licencia al Secretario de la Excm. Diputación provincial D. Antonio Azpiroz.

También se le ha concedido la licencia por diez días al ayudante del arquitecto provincial D. Eduardo Olazagasti.

A consecuencia de haberse declarado la afección contagiosa denominada *grippe* en el ganado lanar de Pampliega y Castrogeriz, esta Alcaldía ha tomado la determinación de que los ganados de la localidad no salgan de su jurisdicción, ni los de las inmediatas entren en la de esta ciudad, dando órdenes en todos los fieltos para que no se aducen res lanar alguna sin el previo reconocimiento.

Anteayer fueron muertos en presencia del auxiliar veterinario de esta ciudad los tres perros de la casa de la Vega que habían sido mordidos por otro al parecer hidrófobo; ayer presencié en el barrio de Villimar la muerte de ocho por sospechas vehementes de que fueron mordidos, y hoy ha dado orden el Sr. Gobernador á los vecinos del inmediato pueblo de Gamonal para que tengan sujetos á sus canes, y sufran un reconocimiento del referido auxiliar inspector, con objeto de ver si se hallan ó no contagiados por la hidrofobia.

El Alcalde de Melgar de Fernamental ha pedido al Gobernador civil de esta provincia autorización para dar una corrida de cuatro toretes embolados en el día 15 del actual, con objeto de amenizar las fiestas que se celebran en aquella importante villa.

Ha sido ascendido á aspirante de primera de la sección de Correos y Telégrafos, y destinado á esta administración principal de Correos, D. Saturio Lanza, aspirante de segunda que era de la de Valencia.

A las dos de la tarde del día 3 se declaró un voraz incendio en la fábrica de aguardientes de D. Apolinar Gallo, vecino de Covarrubias, el cual fué extinguido á las dos horas á fuerza de los valiosos auxilios prestados por los vecinos é individuos de la Guardia civil, evitando que se propagase á otros edificios contiguos, y principalmente á otra fábrica de aguardientes y alcoholes que se halla próxima al edificio incendiado. Afortunadamente no ha habido desgracias personales.

Se habla de una compañía que actuará en breve en nuestro coliseo. No se dice si será la portuguesa anuncia la ú otra alguna de las que trabajan en Valladolid, Santander ó Vitoria.

El Municipio podría ahorrarse algún dinero si se dejase de recomponer las calles, cuya recomposición en nada las remedia, y activase cuanto antes la reforma general de la vía pública.

Ha terminado ya la recomposición de las cañerías de agua de la Plaza de Prim, quedando el pavimento algo peor de lo que estaba, y que ya no se arreglará hasta que no se haga la reforma general, obra que no se hará esperar mucho, al decir de los que de los asuntos municipales tienen conocimiento.

El ex-ministro Sr. Moret ha pasado ayer por esta estación con dirección á Francia.

Se sigue dando estrienina á los perros y los municipales negando que sean ellos los cazadores diciéndolo á voz en cuello y falseándose las Ordenanzas, sea por quienes fueren.

Repetimos que algún día tendremos que lamentar algún serio disgusto, pues los ánimos están muy enconados.

En vista de una consulta elevada al ministerio de la Guerra por el Capitán General de Burgos, proponiendo la mejor manera de evitar las dificultades que para los interesados y aun para el servicio ofrece frecuentemente el pase de la revista administrativa al personal del Ejército cuando accidentalmente residen sus individuos en puntos separados de la capitalidad del respectivo Ayuntamiento, han por pertenecer aquellos á las escalas de reserva ó por hallarse en uso de licencia, ó otros motivos transitorios, no existiendo en las expresadas residencias funcionarios del cuerpo administrativo del Ejército, se ha dispuesto que en defecto de los Alcaldes, autoricen los justificantes de revista los Tenientes de Alcalde que habiten en las expresadas localidades, previniéndose para este objeto del sello correspondiente, en analogía y para los efectos determinados en Real orden de 15 de Febrero de 1852, si es que ya no lo usan como individuos de las respectivas Juntas administrativas, y obteniéndose de tal modo el debido cumplimiento del art. 7.º del Reglamento de 15 de Junio de 1876, modificado por Real orden de 11 de Diciembre del mismo año.

Se halla vacante la plaza de inspector de carnes de Aranda de Duero, dotada con el haber anual de 365 pesetas.

Los veterinarios que la deseen presentarán sus solicitudes en la Secretaría del Ayuntamiento de aquella villa antes del 15 del actual.

Leemos en algunos periódicos que ha empezado á ponerse en circulación en varias provincias un verdadero diluvio de monedas de plata de cincuenta céntimos falsas, por supuesto; pero que dado lo perfecto de su acuñación son capaces de engañar al más experto.

Mucho ojo, pues, con las medias pesetas.

El día 11 del actual, y hora de las diez de la mañana, tendrá lugar en el Ayuntamiento de Villodrigo la primera subasta á la libre venta de todos los artículos sujetos á consumo en dicho pueblo.

Es esperado en esta capital el Sr. D. Francisco de la Pisa Pajares, ex-senador del reino y ex-rector de la Universidad Central.

Instrucción pública.—Por imposibilidad física se ha concedido la jubilación á la maestra de niñas de Salas de Burba doña Matilde Asmandía.

—Se han verificado exámenes públicos en la escuela de niños y niñas del pueblo de Villanueva de Riubierna, habiendo demostrado unos y otras la sólida instrucción y excelente método que se observa en su enseñanza.

Audicencia territorial.—*Señalamientos para el día 5 de Agosto.*—Sala de vacaciones: juicio oral en causa procedente del juzgado de Villarcayo, contra Fernando Sainz, por disparo de arma de fuego; defensor, el Licenciado Santiago; procurador, Herrero.

Sección religiosa.—Ayer empezó en el convento de religiosas de la orden de Calatrava el novenario que anualmente consignan á Santa Filomena. Todos los días á las ocho y media de la mañana será a misa, y por la tarde á las seis y media se recará el rosario y se hará la novena, que terminará con gozos cantados por varios señores de la capilla de la S. I. C.

El día 11, festividad de la Santa, se expodrá á las diez y media de la mañana el Santísimo Sacramento, y seguirá una solemne misa y sermón que predicará un Padre de la compañía de Jesus.

—En la parroquia de San Gil termina mañana el novenario que han dedicado á Nuestra Señora de las Nieves con el título de Nuestra Señora del Socorro.

A las diez de la mañana será la misa solemne de la festividad.

Mercados.—En la pescadería había esta mañana los pescados de mar siguientes: calamares que se vendieron á 1,60 pesetas el kilo; congrio, á 1,60; merluza, á 1,50; bonito, á 1,30; sardinas con cabeza, á 0,50 y sin ella á 0,60.

—El mercado de cereales de esta capital apenas ha tenido ingresos, notándose bastante baja en el precio de los trigos, y alguna alza en los yeros.

Se ha vendido cuanto se ha presentado á las pocas horas: el trigo mocho de 41 á 42 y 1/2 rs. fanega, el rojo y álaga de 38 á 41, los yeros de 31 á 32, la cebada nueva de 26 á 28, lentejas de 34 á 36 y alholvas de 24 á 27.

El tiempo favorece notablemente á los labradores para hacer la recolección, y á los granos para que la madurez obtenga mayor desarrollo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 6 bueyes, 3 terneras, 19 carneros, 10 corderos y 3 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 5 de Agosto.*—Parada, San Marcial; hospital y provisiones, San Marcial; tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador interino, *Quijada*.

Necrología.—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Cecilio Santa María Valdivielso de 23 años, Fernan-Gonzalez, 57; de Leonor Pardo y Franco, niña de 2 años, Avellanos, 10, que habían sido depositados el día anterior, y los de los niños también de 2 años Eugenio Vicente Juarez Martínez, Puebla, 3; Jacinta Rábalo Gutierrez, subida á Saldaña, 4, y al de la anciana de 71, Francisca Ruiz Alonso, fallecida en el hospicio provincial.

GARTA DE MADRID

Madrid 3.

Los sucesos de Barcelona.—Hoy no se habla de otra cosa en Madrid que de los sucesos de Barcelona. Las noticias oficiales, que concuerdan con las de nuestro corresponsal en aquella ciudad, dicen que ayer, cuando la plaza del Buen Suceso estaba rebosando gente, visitando los puestos de la feria, que se celebraba con motivo de la fiesta de Nuestra Señora de los An-

geles, un grupo de ocho ó diez hombres, armados de pistolas y carabinas cortas, pertenecientes, al parecer, á la clase jornalera, apuntaron á los soldados de la guardia del cuartel situado en aquella plaza, donde se aloja el batallón de cazadores de Mérida.

Algunos paisanos intentaron entrar en el cuartel, pero el centinela les cortó el paso hiriendo á uno con la bayoneta al mismo tiempo que entre los paisanos se dió la voz de *feu foc* (disparad), y sonó una descarga. El centinela contestó disparando su fusil, mientras que los soldados del cuerpo de guardia se armaban precipitadamente y formaban al exterior. El oficial de guardia, colocado á la puerta del cuartel, disparó su revólver, hiriendo al paisano que tenía más cerca.

Los paisanos continuaron haciendo fuego, y la guardia se disponía á contestar, cuando el Teniente Coronel se precipitó fuera del cuartel y gritó: «¡no disparéis muchachos! ¡á ellos! ¡á la bayoneta!»

A esta medida se debe que no hayan ocurrido numerosas víctimas, pues una descarga sobre aquella multitud compacta hubiera ocasionado un día de luto á la población.

Los soldados tuvieron que dar varias cargas para desalojar la plaza y calles inmediatas, ayudados por una sección de la Guardia civil que vino en su auxilio.

Mientras tanto el pánico había cundido por la ciudad con la noticia de los sucesos.

Los heridos.—Resultaron heridos: el gastador del regimiento de Mérida José Escribas, con un balazo en un muslo; el soldado Román, con un brazo atravesado de bala; José Puig, paisano; un hojalatero que tenía puesto en la plaza; el niño Pigrán, herido en la espalda de un balazo, y otro niño con el brazo roto.

Detenidos.—En el momento de la agresión lo fueron Bienvenido Gnals, armado de pistola, José Codoni Pesig y dos más. Se han recogido, después de la refriega, dos trabucos naranjeros, uno descargado y otro con 20 balas y muchos perdigones.

Más detenidos.—Apercibidas las autoridades de lo que ocurría dispusieron varios registros, que se practicaron en el Casino federal, Circolo zorrillista y casas de mal vivir; siendo detenidos 12 sujetos, entre ellos tres mujeres, y fueron conducidos á las prisiones militares. Uno de estos detenidos declaró que el propósito que tenían era apoderarse de las armas y del cuartel para hacerse allí fuertes, porque tenían la seguridad de que iban á ser secundados en muchas partes.

Por la noche.—El Capitán general de Cataluña Sr. Blanco recorrió los cuarteles y las Ramblas, siendo vitoreado en todas partes.

Comentarios.—Nadie se explica lo ocurrido. Unos dicen que el atentado del cabo Gironés fué el preludio de este hecho, que estiman como un movimiento revolucionario abortado.

Otros lo atribuyen á una jugada de Bolsa.

Los zorrillistas y los federales de Barcelona han protestado de toda participación en los sucesos de ayer.

El País y *La República*, periódicos zorrillistas y federales respectivamente, harán esta noche la misma protesta, achacándolo á manejos bursátiles ó á juego de la policía, que en tiempos de Gobiernos reaccionarios—dirán—es aficionada á improvisar sorpresas como la de Barcelona, siempre que la avalancha de la opinión amenaza acabar con la gente reaccionaria.

Desde París.—El director de esta *Agencia* que, como ayer dije, se encuentra accidentalmente en París, tan pronto como tuvo conocimiento de los sucesos se fué á visitar al Sr. Ruiz Zorrilla, y el resultado de la entrevista puede apreciarse por los siguientes telegramas:

«*Paris* 3.—11,35 m.

»He visitado al Sr. Ruiz Zorrilla, quien se ha manifestado sorprendido al comunicarle yo las noticias de Barcelona. Me ha parecido que le ha contrariado el suceso, pues continúa oponiéndose á las aventuras que perturban al país sin posibilidad de triunfo.

»*Paris* 3.—11,40 m.

»Zorrilla ha salido de casa inmediatamente después que ha tenido noticia de los sucesos. Creo que ha ido á visitar los centros oficiales.

»*Paris* 3.—12'50 t.

»En la Bolsa hay alguna agitación.

»Al abrirse, el exterior á 70,37 bajó á 69,72, cotizándose ahora á 70, á pesar de abundar dinero por módico interés. La tendencia general está más bien inclinada á la baja.

»Los sucesos de Barcelona han producido poco efecto. La liquidación se hace sin dificultades ostensibles.

»MENCHETA.»

La embajada marroquí.—Definitivamente, pasado mañana saldrá para Tánger.

La *garden-party* con que iba á obsequiarles el Sr. Cánovas en su hotel, ya no se celebrará.

El embajador ha recaído en su enfermedad, y muestra deseo de volver pronto á su país.

También está enfermo el ministro adjunto.

Desde esta capital irán directamente á Cádiz, y allí se embarcarán para Tánger.

Despacho de la Reina.—S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos:

Pasando á la reserva al general de división D. José Almirante.

Disponiendo el cese en la jefatura de Estado mayor de las Islas Filipinas de D. Sebastián Latorre, y nombrando para sustituirle á D. Luis Roig.

Nombrando jefe de Estado mayor de Castilla la Nueva á D. Sebastián La Torre.

Confiriendo el mando del 13º batallón de artillería de nueva creación al conde del Peñón de la Vega.

Indultando á Gil Aragón de la mitad de la condena de veinte años que le impuso la Audiencia de Burgos en causa por homicidio.

Conmutando las penas que sufren por la de destierro á Julián Patrón y Pablo Jiménez.

Aprobando un suplemento de crédito de 244.000 pesos para el reemplazo de Cuba, con cargo al presupuesto de 1891.

Y varias transferencias de crédito.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer publica la siguiente disposición:

Fomento—Real orden nombrando catedrático numerario de lengua francesa del Instituto de Segovia á D. José María Royo Lopez.

Cuatrocientos cinco mil seiscientos sesenta y cuatro emigrantes desembarcaron en Nueva York en doce meses, de Julio de 1890 á Junio de 1891, ó sean 76.973 más que en el período anual anterior.

De ellos 74.000 eran alemanes, 70.000 italianos, 35.000 irlandeses y 33.000 rusos, y como una tercera parte trabajadores del campo.

Los acontecimientos del Rio de la Plata han favorecido á los Estados Unidos del Norte, á donde se dirige de nuevo la casi totalidad de la corriente de emigración europea.

La recaudación general durante el año económico último, según los resúmenes publicados en la *Gaceta*, ha importado 392.633,822 pesetas.

Cuatro millones más que el año anterior.

Sin embargo las contribuciones directas resultan en baja.

Y lo mismo puede decirse del impuesto de consumos y de aguardientes, alcoholes y licores.

Según informes, circulan por el comercio algunas monedas falsas de dos pesetas.

Tienen el cuño de 1869 y se distinguen de las legítimas en su color más oscuro, ya que no en el sonido, y en que el cordoncillo es muy borroso.

El viernes, un escribiente de la capitania del puerto de Cádiz, encontró en el cuarto peldaño de la escalinata del muelle próxima á aquellas oficinas un pedazo de persona humana, hasta la espinilla, cortado al parecer con una sierra: este pedazo humano se hallaba disecado por el agua y el tiempo.

No despedía mal olor y estaba grasiento: del dedo grueso pendía un hilo colorado.

El hallazgo fué entregado al ayudante de guardia de la capitania.

A las ocho de la noche del miércoles entró en Ferrol el acorazado *Pelayo*. Media hora después se trasladó el Sr. Butler, acompañado de un ayudante, al palacio de la capitania general, con objeto de cumplimentar al jefe superior del departamento.

El crucero *Reina Regente* está listo en la bahía de Cádiz esperando el regreso de la embajada marroquí para conducirla á Tánger.

Según noticias de Mataró, la madre abadesa del convento de la Providencia fué la única que murió por consecuencia de la centella que cayó en el mismo á las ocho de la mañana del miércoles.

Otra religiosa que quedó gravemente herida ha empezado ya á reaccionarse, y ofrece notable mejoría: las demás van reponiéndose también, habiendo desaparecido toda gravedad.

Respecto á los daños materiales sufridos en el edificio, los de la fachada son los únicos que habrá que reparar, no habiendo ocurrido en el convento ni en la iglesia desastre alguno.

La madre abadesa resultó con media cara y el pelo quemados y atravesado el cuerpo de parte á parte en el pecho. Las monjas heridas lo fueron con las piedras y cascotes lanzados por la chispa eléctrica.

Hace pocos días, en el tren descendente de Málaga, pudo ocurrir una desgracia. Entre las estaciones de Fuente Piedra y Bobadilla, cuando el tren marchaba con mayor velocidad, una niña pequeña, de tres ó cuatro años, que iba con su madre en un coche de tercera, quiso asomarse á la ventanilla, y, cediendo la portezuela, cayó á la vía.

Un griterío inmenso se produjo entre los viajeros, y el estruendo fué tan grande que se apercibió el maquinista, y recorriendo á los frenos automáticos paró en seguida la marcha del tren.

Entonces vióse un espectáculo tan curioso como conmovedor.

La pobre niña, repuesta del susto, avanzaba hacia el tren con los brazos abiertos, gritando desesperadamente:

— ¡Mi mamá! ¡Mi mamá de mi alma!

No se había causado más que un chichón en la frente. Fué una caída con suerte. Mientras tanto, su pobre madre sufría un accidente.

En lo sucesivo, el tipo general para garantir las proposiciones de contratos militares será el 5 por 100 del total importe del servicio, si se refiere á cantidad fija, calculándose, en caso contrario, por el suministro del año anterior ó el correspondiente á un período igual de tiempo, ó bien la cantidad en que se calcule aproximadamente el importe de los materiales ó efectos necesarios durante la época del contrato.

La dirección general de Instrucción pública ha señalado el 25 de Agosto próximo para la subasta de las obras de reconstrucción y reparación de las armaduras y cubiertas, aforo y recalce de los muros ruinosos del ex-colegio de San Gregorio de Valladolid.

El Senado francés, en una de las últimas sesiones, aprobó el proyecto de ley Trouillot, cuya síntesis es la siguiente:

«Todo comerciante viene obligado á poner en los conocimientos, facturas y en la pipas que contengan vinos enyesados á más de un gramo por litro, *vino enyesado*, y cuando tenga menos de un gramo, *vino sin yeso*.

La Reina regente ha firmado en San Sebastián, además de los decretos que por telegrafo comunicamos ayer, los siguientes:

Jubilando á D. Felice Boddallo, presidente de sala de la audiencia de Puerto-Rico, nombrando ingeniero de primera clase en Filipinas á D. Emilio Ruiz; trasladando á D. Francisco Becker, administrador de hacienda de la Habana, y nombrando á D. Enrique Valle contador de Hacienda de Puerto-Rico.

Temen los labradores de Huesca que si pronto no cae sobre aquella comarca el agua que tanta falta hace, se pierda la cosecha de hortaliza, con la que se contaba para aliviar en buena parte la miseria que se deja sentir.

La estadística suiza del comercio con España es bastante suficiente, por comprender en ella, como procedentes de Francia, artículos españoles; pero nuestro cónsul en Ginebra, el conde de Casa-Sarriá, ha reunido datos que le suministran los importadores de mercancías españolas, y de ellos resulta que nuestra importación ha sido de 7.429.638 francos, superior en 1.706.838 á la del año anterior, y la exportación de 8.429.268 francos, inferior en 601.017 á la de la misma época.

La principal importación que hace Suiza de España es la de vino. Suiza importa en general 944.770 hectólitos de vinos, que representan 33.539.335 francos. En su estadística oficial, España ocupa el cuarto lugar de la procedencia, habiéndose

importado 149.350 hectólitros, que representan 5.774.000 francos, 1.366.000 más que en 1889.

El progreso que nuestra importación de vinos puede obtener en el porvenir, depende del nuevo tratado de comercio que se haga con la Confederación, y principalmente si se puede conseguir que, como en el que aún rige, continúen pagando los 5,50 francos de derecho por hectólitro, cuya esquiera que sean los grados de alcohol que contengan.

En Rusia reina gran sequía y un calor tropical que perjudica grandemente la cosecha de los trigos, en particular los de invierno, cuyo rendimiento era sobradamente escaso.

El tigo sembrado en primavera, aunque menos perjudicado, no dará más que una cosecha muy reducida, á menos que el tiempo cambie pronto.

Los centenos saldrán todavía peor librados.

En presencia de estas desfavorables perspectivas, los tenedores de grano no quieren vender, y por esta causa se nota poquísima actividad en los mercados rusos.

En la Escuela general preparatoria de Ingenieros y Arquitectos se admitirán, durante la primera quincena del mes de Agosto, las solicitudes de inscripción para los exámenes que se han de verificar durante todo el mes de Septiembre próximo á los aspirantes á ingreso y alumnos libres que no estuvieran anteriormente inscritos en la convocatoria de Junio.

Dichas solicitudes se presentarán en la Secretaría, de nueve á doce de la mañana, acompañadas de los requisitos que determina el anuncio fijado en dicha Escuela.

Calcúlase la flota mercante en todo el mundo en primeros del año corriente en 43.514 barcos, divididos en 33.876 de vela, con 10.540.651 toneladas de registro, y 9.638 vapores, con toneladas de registro 12.845.709, y 8.266.747 netas.

Aunque el *mildew* no compromete la magnífica cosecha que presentan nuestros viñedos, ni es de temer que se vea malograda tan valiosa producción en la Rioja, pues por fortuna son muchos los términos en los que puede decirse no ha quedado una cepa sin recibir el sulfato, conviene de todos modos, que los propietarios den el tercer tratamiento á primeros del presente mes, seguros de que así salvarán la cosecha, aun cuando la terrible plaga tome más desarrollo.

El caldo debe prepararse al 3 por 100 de sulfato de cobre y una de cal viva, haciendo separadamente la disolución de sulfato y la lechada de cal.

NOTAS VASCONGADAS.

Desde Alzola.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS:

La capital de Vizcaya se prepara para las fiestas de Agosto, el *gran mes* de los jaleos, que causa no pocos trastornos con sus múltiples fiestas al gran comercio y á la gran industria, pero que en cambio favorece extraordinariamente á las fonderías, cafés, ferrocarriles, tranvías y comercio al detall.

Han aparecido ya los carteles anunciando las cuatro grandes corridas de toros en las que lidiarán *Lagartijo* y *Guerrita* con sus cuadrillas; los bichos procedentes de las ganaderías de Murube, Ibarra, Miura y Veragua, que envían aquí la flor de sus vacadas, pagada á peso de oro. Despues tendremos tres días de carreras de caballos en el Hipódromo de Lamiazo, con premios desde 1.500 hasta 12.500 pesetas; luego carreras de velocípedos, partidos de pelota, en los que tomarán parte los esfuerzos los campeones del *viril* y *noble* juego de la pelota, ó sean: Portal, Irún, Tardilero, Muchacho y algún otro que no recuerdo; grandes iluminaciones en el Arrenal, música todas las noches del mes que hoy comienza; en el Teatro Nuevo la

Compañía de Ceferino Palencia, á cuyo frente brilla la Tubau y en el circo de la Gran-Vía la compañía ecuestre de la señora Alegría; bailes, en los Campos Elisios y en otros lugares; un concierto monstruo anunciado y en vías de preparación que dirigirá Maninelle, y algunos otros espectáculos más que paso por alto, entre todos los cuales el forastero y el indigena se quedarán con los bolsillos un tanto vacíos. Este es el programa del mes de Agosto, que ofrece bastantes alicientes para los de casa y los de fuera, si algo que floe a en el aire no viene á estropearlo.

Regreso del balneario de Alzola, á donde he ido, no á *interviewer* al ilustre jefe del partido liberal, sino á saludarle, como también á su afable secretario particular D. Pablo Cruz y hasta el hel Pepe Jurado, al modelo de los ayuda de cámara, que es toda una institución por el cuidado y el tacto con que cumple su delicada misión cerca de D. Práxeles.

Es este el tercer año que visita á Alzola el Sr. Sagasta; cuando vino por primera vez, ocupaba la presidencia del Consejo de ministros; entonces, como ahora, recibía con esa afabilidad que le distingue á todos los que van á saludarle en aquel apartado rincón, y por los datos que he recogido, á pesar de que lleva un año fuera del poder, no ha disminuido el número de visitantes.

Dichoso él, que sabe captarse todas las simpatías y tener sólidas amistades dentro y fuera del poder, gracias á ese don de gentes que constituye en él como una segunda naturaleza.

No se encuentra muy bien de salud el señor Sagasta; tiene poco apetito y ayer mañana, cuando salió de Alzola, á pesar de que es un hombre muy madrugador, á las nueve aún no le habían visto los bañistas.

Mi señor ha pasado la mala noche,—me decía al despedirme su fiel ayuda de cámara.

El balneario de Alzola está concurridísimo y las fondas y casas de huéspedes de los alrededores tienen mucha clientela, y en cuanto á la del balneario, para ocupar sitio hay que aguardar turno.

Deben ser muy buenas las aguas de Alzola cuando acude allí tanta gente y tan distinguida, á pesar de las molestísimas condiciones de la fonda. La cocina es buena, eso sí; pero en las habitaciones no hay mucho *confort*. La que ocupa el señor Sagasta, la mejor de la casa, según creo, se compone de una alcoba reducida, con una cama y un lavabo primitivos; al lado de la alcoba una salita con un sofá, dos butacas, un velador y cuatro sillas; la salita está empapelada, la alcoba no. El ajuar de la hospedería es modestísimo; todavía se usan las campanillas; los timbres eléctricos no han llegado á Alzola, y las damas de la aristocracia que allí acuden, acostumbradas al *confort* de sus *boudoirs*, no deben pasar muy á gusto la temporada; pero cuando vuelven uno y otro año, es de suponer que lo principal, esto es, las aguas bicarbonatadas azoadas y la mesa, son buenas; pero, francamente, acostumbradas á esos grandes y lujosísimos balnearios de estas provincias, la primera impresión que produce el de Alzola no es muy grata, lo que no impide que compartan la vida con el ex-presidente del Consejo su inseparable amigo el senador malagueño D. Severiano Arias, la marquesa de Santa Cruz y su linda hija, el conde de Torre Florida, el barón de las Torres, el marqués de la Conquista, los hijos del señor Martos, doña Candelaria Ruiz del Arbol, D. Ramón Uriarte con sus dos preciosas hijas, la familia del afamado pianista Sr. Tragó, doña Josefa Quijano y sus hijos, el acaudalado propietario madrileño D. Agustín Galindez, la hermosa marquesa de Teja la Romero, el académico D. Aureliano Fernández Guerra, el abogado de Durango D. Federico Arestio, la viuda del bizarro general francés Bourbaki, el respetable presidente del Tribunal Supremo Sr. Irgón con su familia, el inspirado poeta Grito, el general Zapata, y otras personas cuyos nombres no suenan menos.

Cuando el Sr. Sagasta se ve libre de visitas, cuando se ha inhalado, bañado y pulverizado, sale á dar grandes paseos por el camino de Deba ó el de Elgoibar, donde centenares de obreros trabajan en la construcción de la vía férrea de Elgoibar á Deba y San Sebastián, que ha de poner en comunicación directa dentro de un par de años á Bilbao con San Sebastián; y cuando regresa á la caída de la tarde, cena sobriamente, acude luego al salón, y como es un *conseur agreable*, es el punto fuerte en la tertulia de las damas, mientras los jóvenes bailan ó juegan el *correo gene-*

ral, juego que recuerda la contradanza que desde algun tiempo se baila en los ramos de Correos y Telégrafos.

Se han dado multitud de noticias acerca del Sr. Sagasta y todas han quedado desmentidas. No se si sere más afortunado, pero segun he oido saldrá de Alzola hácia e. 8; irá á San Sebastián á saludar á la reina, bien por el ferrocarril de Zumárraga, ó bien por mar desde Deva en el yacht del acaudalado propietario bilbaíno Sr. Chávarri. De San Sebastián á Biarritz, donde se hospedará en la casa que habita el marqués de la Habana, y de Biarritz á Paris y á Suiza.

Por mi parte voy á tomar la delantera. Las fiestas de San Juan de Luz nos llaman y acudo al reclamo. — ENRIQUE COLL.

Bilbao 1.º de Agosto 1891.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 3.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 69,93, 71,06, 71,48, 71,31.

Montevideo 3.—El Gobierno ha decretado la moratoria de un mes para los pagos del Banco nacional del Uruguay.

Durante este mismo período de tiempo, la Bolsa permanecerá cerrada.

Paris 3.—Despachos de San Petersburgo dicen que el Czar de Rusia entregará personalmente al almirante francés Sr. Gervais el gran cordon de la orden de Santa Ana.

También recibirán otras condecoraciones los 32 oficiales de la escuadra francesa.

Paris 3.—El ministro plenipotenciario de Francia en Marruecos, señor Pakenotre, ha llegado á Paris en uso de licencia.

Paris 3.—Telegrafian de Hautmont diciendo que la enorme chimenea de una de las fábricas de aquella población se ha derrumbado, cogiendo á 18 trabajadores.

Se han extraído varios cadáveres entre los escombros.

Paris 3. Noticias de origen inglés recibidas de Zanzibar dicen que el Gobierno de Malgache rehusa admitir las peticiones de *exequatur* que se presentan por intermedio del representante francés.

Nueva York 3.—El periódico *The Sun* dice que el viernes último cincuenta italianos empleados en las obras del ferrocarril, hallándose embriagados, atacaron una casa, dando muerte á su propietario y á cinco hijos de éste.

Añade que los habitantes de los barrios extremos están decididos á *lynchar* á los culpables.

Lisboa 3.—La policia se halla dispuesta á dar esta noche una nueva caza á los vagabundos que se aprovechan del asunto del gas para robar los escaparates de las tiendas que conservan el alumbrado de dicho fluido.

Bruselas 3.—El periódico *La Gaceta* anuncia que el Gobierno español ha acordado hacer un fuerte pedido á Bélgica de fusiles de repetición, sistema Mauser, tipo belga.

Roma 3.—Los periódicos de hoy declaran que la baja obtenida en Paris por la renta italiana no se halla en manera alguna justificada.

Añaden que, por el contrario, las excelentes condiciones en que se halla la Hacienda y el Tesoro justificaban una mejoría en los cambios.

En Villanueva de las Carretas se vende una jaguita de ocho años de edad y seis cuartas y media de alzada, pelo negro y de buenas circunstancias para tiro y silla. La vende Ceferino Fernández.

TALLERES

de

ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, caíderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS

En esta casa se compra **oro español y extranjero**, abonando elevados premios **no conocidos hasta ahora**.

También se cambian, con buen beneficio, los billetes del Banco de Francia y del de Inglaterra.

GIROS.**COBROS.****NEGOCIACIONES.****VALORES PÚBLICOS.****ANUNCIOS**

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA PUREZA**FÁBRICA DE CHOCOLATES**
AVISO A LAS FAMILIAS

En el depósito de los conocidos chocolates de «La Pureza.»
«Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.»

En el mismo, hay existencias de excelentes cacao, caracas de 7 a 11 reales libra, Guayaquiles, azúcares variados y canelas en rama y molidas, ó sea todo lo necesario para la elaboración de tareas para particulares, encargándose la casa de buscar chocolatero á brazo para hacerlas, ó de elaborarlás en máquinas á gusto del comprador.

CAFÉS

Se tuestan todos los días y se muelen á presencia del comprador de las diferentes clases de Moka, Caracolillo y Puerto-Rico.

OJO

No comprar eso que llaman café que venden en botes y paquetes, pues dado su precio de venta, es completamente imposible que contengan ni el 50 por 100 de café regular.

PASTAS PARA SOPA

Se vende á precios de Fábrica sus dos especialidades.—Pasta Italiana á 10 pesetas arroba, y ordinaria á 6'25 id. id.

Depósito: Pasaje de la Flora núm. 12.

BURGOS

Se vende un triciclo con goma en las ruedas, á propósito para niños de 10 á 16 años. Informarán en la administración de este periódico.

Colocación.—La desca un joven de buenos informes, con buena letra y ortografía, é inteligente en varios otros servicios. En la administración de este periódico darán razón.

Ama de cría.—Se necesita una que se encargue, en su casa, de lactar á un niño. Calle de San Lorenzo, 21, principal, informarán.

ALMACEN DE MÚSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ**Espolón 20.-BURGOS.**

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, panderetas (nueva novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

Tilburi.—Se vende uno nuevo de sólida y elegante construcción tapizado de paño fino con capota y cubre pies de cuero, de doble suspensión.

En la administración de este periódico informarán.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compren.

Establecimiento de la Casa real de Baviera
para Vidrieras de Colores

F. X. Zettler, Munich, Baviera

Se recomienda por la ejecución de pinturas
sobre vidrio de todos géneros y estilo.

Entre otros muchos trabajos se han hecho
en España:

Siete ventanas para la Catedral de
Búrgos (en la principal pintada la Asun-
ción de la Santísima Virgen), en la Ca-
tedral de Oviedo, en las iglesias de los
P. P. Jesuitas de Santander, Bilbao, en
Osuna, Barcelona, Madrid, etc.

Premiado con Medalla de oro en la Exposición
de Barcelona, además 10 Medallas, 9 Orden.

Dibujos y presupuestos de gastos á disposición
de los solicitantes. Precios módicos.

Se ruega fijar la atención en el nombre y dirección de
la casa, pues no existe otro Establecimiento de la Casa
real para Vidrieras de Colores que el arriba mencionado.



IMPRENTA

DEL

DIARIO DE BURGOS

Se admiten toda clase de trabajos, obtenien-
do los anunciantes ó subscriptores del mismo
una rebaja de 20 por 100 sobre los precios mar-
cados por otras imprentas.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 4.—10 m.

Cada momento aumentan en Lisboa las inquietudes y el de-
sasosiego.

Con mucha frecuencia circulan rumores alarmantes que con-
tribuyen poderosamente á acrecentar la intranquilidad.

A consecuencia de los sucesos del día primero del actual, hay
quinientos once presos en la fortaleza de San Julián.

SAN SEBASTIAN 4.—10,20 m.

Coméntase mucho la visita de la autoridad al Club Cantábri-
co, que se hizo con el objeto de suspender un partido de juego,
cuando éste no existía.

La banda municipal de este pueblo, que ha salido triunfante
del certamen musical de San Juan de Luz, ha sido recibida con
gran entusiasmo y vitoreada á su llegada.

SAN SEBASTIAN 4.—12,10 t.

Algunos maliciosos atribuyen al Sr. Romero Robledo un ar-

tículo que publica «El Guipuzcoano» titulado «Don Yo,» comentando una carta enviada á un periódico de Buenos-Aires por D. Emilio Castelar.

En él llama á este prohombre político fatuo, vanidoso y otras lindezas parecidas.—RODRIGO.

MADRID 4.—12,45 t.

El ex-matador de toros «Frascuelo» continua muy mejorado.

Numerosos amigos han estado en su domicilio á visitarle. Hoy se levantará de la cama.

No hay ninguna nueva recibida de Barcelona.

MADRID 4.—1,30 t.

Previo un luminoso informe del Consejo de Estado, el ministro de la Gobernación Sr. Silvela ha dictado una orden declarando vigente la de Febrero de 1878, y por la cual pueden las diputaciones de las provincias Vascongadas aprobar los presupuestos municipales y provinciales ordinarios, excepto realizar empréstito, como se pedía.

MADRID 4.—4,50 t.

Se han hecho en Barcelona tres nuevas detenciones á consecuencia de los sucesos del día 2, que aún siguen para algunos en el misterio.

Los ánimos se van tranquilizando poco á poco y todo hace creer que volverán los asuntos á su ordinario estado, tanto que ya han terminado las precauciones militares.

El Consejo de Guerra tendrá lugar el jueves de la presente semana, pues se ha tramitado la causa con toda celeridad.

A los heridos militares en la refriega de la plaza del Buen Suceso se les concederán cruces pensionadas por su decisión al rechazar los ataques del grupo de paisanos.

MADRID 4.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:
4 por 100 interior, 75,55.

Idem exterior, 76,40.

Idem Deuda amortizable 88,25.

Billetes hipotecarios de Cuba de 105,15.